

EL DIARIO DE MURCIA

PERIÓDICO PARA TODOS.

ADMINISTRACION: SAN NICOLÁS 6.

PRECIO DE SUSCRICION: 4 RS. AL MES.

NI UN OCHAVO.

La lectura del artículo que publica ayer nuestro estimado colega «El Globo» con el título de «¡Pobre Murcia!» nos ha producido honda pena. En dicho trabajo, comentando un suelto de nuestro colega local «La Paz», se lanzan á los vientos de la publicidad ciertas especies, que no por lo que dicen, sino por lo que de ellas pudiera deducirse, nos perjudican en alto grado.

El hacernos nosotros cargo de dicho artículo no es para defender á nadie; es solamente para afirmar que, hasta el día presente, no se ha extraviado ni un ochavo siquiera de las cantidades que se han remitido á esta ciudad para socorro de los pobres. Conviene que esto se sepa por toda España, porque es verdad.

Ciertamente ha habido anomalías en la recaudacion de donativos; anomalías que han nacido principalmente de la forma en que los remitentes los han consignado, pues unos han sido dirigidos al Gobernador, otros al Alcalde, y otros á particulares, ó vocales de la Junta de Socorros.

Lo que nuestro colega «La Paz» ha dicho, bien mirado, no entraña mas que una censura al Sr. Alcalde por cuestion de procedimiento, nada mas; y así lo aclarará el colega, si necesario fuese; porque lo mismo que nosotros, está «La Paz» obligada á aclarar sus palabras de modo que fuera de esta ciudad no pueda dárselos una trascendencia que no tienen.

Sería un dolor, en estas circunstancias, hacer campañas políticas por motivos de caridad. Cada cual es dueño de criticar á las autoridades, como le parezca, con justicia ó sin ella; pero todos debemos hacer constar que ni un ochavo se ha perdido todavía, ni se perderá.

La Junta de Socorros de Murcia, en la que hay patriotismo y valentia para residenciar á quien lo merezca, sea quien fuere, vela por los intereses que á Murcia remita la pública caridad; y tenga la seguridad nuestro colega «El Globo» que quedará satisfecho.

¡Pobre Murcia! dice «El Globo» y en esto tiene razon.

¡Pobre, por desgraciada! Pobre, porque sus buenos hijos, no luchan por ella con el valor que debieran! Pobre porque la osadía, la ineptitud y la envidia reinan por doquiera! Pobre porque están retirados de la vida pública, en censurable apatía, muchos hombres de valer, que debian ser el sosten de los pocos que luchan por ella! Pobre, porque no tiene opinion pública vigorosa, de esas que condenan irremisiblemente al ostracismo á quien lo merece! Pobre porque hay caciquismo corruptor! Pobre, en fin, porque reinan en ella todas las calamidades de los tiempos presentes, sin estar compensadas por nada de lo muchísimo bueno de estos mismos tiempos!

SECCION DE NOTICIAS.

Se ha recibido una preciosa poesía del hijo adoptivo de Murcia, D. Manuel María Santa Ana, para el periódico «Murcia-París».

Damos las gracias al Sr. D. Miguel Ros Chumillas, por el donativo que nos ha remitido para las víctimas de la inundacion, cuya distribucion que nos encargamos haremos con la mayor equidad. Reciba el oriolano las gracias en nombre de los socorridos, por su patriotismo y caridad.

Cinco son los aspirantes que hay ya para la plaza de Depositario del Ayuntamiento, cuyo sueldo es de 12,000 rs. y 12,000 duros en fianza.

Para que lo tenga en cuenta quien deba tenerlo, hacemos constar, porque es verdad, que el fabricante de harinas D. Antonio Miñano, al día siguiente de haber pasado la inundacion mondó y desbrozó el cauce de la acequia de su fábrica, por cuenta suya, socorriendo dos necesidades: primera, la limpia del cauce; segunda, facilitando

harina, que por entonces no había. Con estos antecedentes, nos permitimos una sola pregunta: ¿Sería justo que el Sr. Miñano fuera el único propietario de la huerta que pagase monda?

Segun «El Eco de Cartagena», le ha parecido bien á nuestro amigo D. Manuel Gonzalez, cronista de aquella ciudad, el artículo que publicamos hace algunos dias con el título «Tres nombres». Esto nos agrada. Pero añade dicho periódico que no le ha parecido muy bien á nuestro amigo que llamemos al Cardenal Belluga, «obispo de Murcia». Tiene razon, debimos llamarle «obispo de Cartagena». Son palabras, nada más.

Hémos recibido el siguiente oficio que publicamos con satisfaccion:

«El Excmo. Sr. Ministro de la Gobernacion en telégrama de ayer me lize lo siguiente:

«Se ha recibido hoy telégrama del Capitan General de Cuba participando la presentacion del cabecilla Pancho Gimenez con toda su partida, que era la principal de las Villas.»

Lo que le participo con el fin de que se sirva hacerlo público en su ilustrado periódico, para satisfaccion de los leales habitantes de esta provincia.

Dios guarde á V. muchos años.—Murcia 27 de Noviembre de 1879.—Mariano Castillo.»

La venta de billetes para el viage á Madrid con objeto de asistir á las fiestas reales se verifica en nuestra Estacion en los dias 26, 27 y 28.

Ayer asistimos al funeral y entierro del que fué nuestro amigo, el depositario del Ayuntamiento Don Francisco de la Cruz Perez de Tudela. Su muerte casi repentina, impresionó á los que le tratábamos, y esto ha contribuido á hacer más sensible su pérdida. Su naturaleza débil, trabajada en ocho perdurables años en que ha egercido el cargo de depositario, sufriendo la ominosa estrechez de los Ayuntamientos sin recursos, que se han sucedido en ese tiempo, debe haber contribuido al triste fin que lamentamos; pues los hombres no pueden sustraer su espíritu á la influencia del medio en que egercitan su actividad. Ha desempeñado su cargo con tanta honradez, que estamos seguros de que en el primer arqueo que se haga le ha de sobrar dinero. Séale la tierra leve.

Parece que está acordado el llamamiento á las filas de los individuos del ejército que gozan de licencia ilimitada, con objeto de cubrir las bajas de los que han sido destinados recientemente á la Isla de Cuba.

Los gastos que las mondas de los cáuces de esta vega han ocasionado hasta el 24 del actual, ascienden á 17,737 pesetas 42 céntimos.

Ha llamado la atencion un olvido, que se ha cometido, no haciendo mencion de algunos representantes de la prensa madrileña, en la carta de gracias dirigida á la Junta de Madrid; pero este olvido es tanto más notable cuanto que ha alcanzado á nuestro apreciable paisano D. Gabriel Baleriola que reúne circunstancias para haber hecho de el solo mencion especial, pues fué el primer representante que llegó á Murcia, á nombre de «El Imparcial».

El Sr. Baleriola, como buen hijo de esta ciudad, no necesita gracias; pero es indisculpable su olvido por la representacion que ostentaba.

Nuestro director es uno de los designados, en representacion de la Junta de socorros y prensa de Tarragona, para asistir al reparto de 4.900 pesetas y ropas que de allí se envian de los donativos recogidos. Damos por ello, las más expresivas gracias á aquella Junta.

El conocido ganadero D. Manuel Garcia de la Puente y Lopez, dueño de la ganadería de «Aleas», ha entregado por conducto de uno de los individuos de la Sociedad Taurina y para los inundados de Murcia, la cantidad de 1.000 reales.

Nuestro paisano D. Mariano Padilla envía 2.000 rs. al mismo tiempo que gestiona con sus amigos de Francfort, Hamburgo y Berlin para que abran suscripciones, y ofrece venir, cuando quede libre de sus compromisos, para cantar en Madrid y en otras poblaciones, á beneficio de su ciudad querida.

Nuestro querido amigo D. Agustin Medina Almela ha abierto su despacho de Abogado del colegio de Albacete, en la calle de la Concepcion, núm. 18 de aquella ciudad. Le deseamos tantos triunfos como está llamando á conseguir por su talento y laboriosidad.

Esta tarde á las seis se reunirá la comision de peticiones de la Junta de Socorros, en las oficinas del Gobierno de provincia.

Hemos tenido el honor de que hayan visitado nuestra redaccion los representantes de la prensa unida y estudiantina de Barcelona, que han venido á esta ciudad á repartir los donativos recogidos por una y otra corporacion en la capital del principado. Damos las más sinceras gracias á los que desde luego nos hemos ofrecido como amigos y compañeros.

En el «Boletin» de ayer se ha publicado por el Gobernador los formularios de las peticiones para los que quieran aspirar á la subvencion que la Junta de Socorros de Madrid concede para la reconstruccion de casas.

En la próxima semana se verificará en Barcelona una velada literaria en honor del consal de Francia en aquella capital, como testimonio de gratitud por la generosidad desplegada en la nacion vecina en favor de nuestra desgracia.

El cura de Beniajan, D. Juan Ruiz Ramirez, ha dejado á beneficio de la Junta los 161 reales 28 céntimos que se le entregaban por don José Calafat para

pago del pan suministrado á los marinos y á los ingenieros

La Junta de socorros ha acordado un voto de gracias para las empresas de ferrocarriles por sus importantes servicios.

En primero de este mes existían en la casa de Misericordia 473 acogidos. En el mes Octubre han fallecido 1, se ha fugado 1, y han salido 4.

Hemos autorizado á nuestro amigo D. Tomás Museros, profesor de este Instituto Provincial, que actualmente se encuentra en Madrid, para que firme por El DIARIO DE MURCIA la carta que la prensa española dirige á la francesa.

El Sr. Galdo ha avisado que los gastos de las obras de reconstrucción de las acequias de Alcantarilla son de cuenta de la suscripción de Madrid en la cual ingresó la de Jerez de la Frontera.

La comisión del barrio de San Benito tiene socorridas á 171 familias, compuestas de 698 individuos, con 3,020 prendas de ropa.

Relacion de las familias socorridas por los señores D. José Martínez y D. Pedro Serón con el producto de la suscripción particular llevada á cabo en la Carolina:

(CONTINUACION.)

SAN BENITO.—Ginés Gil Robles, casado, 3 hijos, 90

reales; José María Martínez, casado, 1 hijo, 90 id.; Francisco Izquierdo, casado, 3 hijos, 90 id.; Diego Hernandez Tovar, casado, 3 hijos, 160 id.; Juana Nuñez Bastida, viuda, 3 hijos, 90 id.; Antonio Caparros, casado, 3 hijos, 90 id.; José Sanchez Leall, casado, 2 hijos, 90 id.; José Alcaraz Carrillo, casado, 4 hijos, 90 id.; Gregorio Avilés, casado 1 hijo, 90 id.; Antonio Iniesta, casado, 2 hijos, 90 id.; Vicente Hernandez Madrid, casado, 2 hijos, 90 id.; José Abellan, casado, 3 hijos, 90 id.; Francisca Alcaraz Fernandez, viuda, 1 hijo, 90 id.; Diego Andrés Salazar, casado, 4 hijos, 90 id.; José Ortiz, casado, 3 hijos, 90 id.; Francisca Sanchez, viuda, 6 hijos, 90 id.; José Cuartero, casado, 2 hijos, 90 id.; José Lopez Hernandez, casado, 1 hijo, 90 id.; Josefa Lopez, casada, 70 id.; José Marin Frutos, casado, 2 hijos 90 id.; Rosalía San Nicolás, huérfana, 70 id.; Manuel Marin Gilabert, casado, 9 hijos, 90 id.; Concepcion Lopez, casada, 6 hijos, 80 id.

ALJUCER.—Francisco Leal Sanchez, casado, 4 hijos, 160 id.; Pedro Toledo, casado, 70 id.; Josefa Miralles Galera, casada, 3 hijos, 70 id.

(CONTINUARÁ.)

ADVERTENCIA.—El día 1.º del próximo Diciembre daremos de baja á los suscritores de fuera que no abonen su suscripción antes de aquella fecha. á los que se extrañen de «esto», nos adelantamos á decirles que mas extraño es lo «otro». Y al buen entendedor.... etc.

—13—

adelantos de todas las ciencias, ni el cambio introducido en las costumbres de los tiempos modernos, á consecuencia de la civilización que nos ha traído la locomotora, han podido alterar en nada la planta y el alzado de la barraca murciana.

No tengo necesidad de hacer la descripción de una barraca. Todos los murcianos las conocemos perfectamente en sus detalles exteriores é interiores, porque la fórmula general de estas viviendas se extiende no solo al edificio, si tal puede llamarse al que carece de cimientos y se halla cubierto solo por unas cañas y un poco de albardin, y defendido contra todo peligro por aquella cruz de madera colocada en lo mas alto de su caballete. Tampoco creo necesario decir cómo y por quién se construyen las barracas. Pero bueno es decir, para los que no lo sepan, que las barracas se hacen por los mismos labradores, que á su vez fabrican los adobes para los muros, plantan los girasoles que nacen y crecen en dos meses, para veader las «coronas» que producen, y conservar sus troncos fuertes y lijeros después de secos, sirviéndose de ellos como maderos de construcción de su armadura. Ellos cortan las cañas y las secan, para tejer con sus manos los dos faldones ó vertientes de la cubierta, que recubren de los llamados mantos de albardin. No que-

II.

LA BARRACA,

POR

JOSÉ MARIN BALDO.

Desde hace muchos años, no sé cuantos, pero de seguro que se elevará en cifra á tantos, que podemos decir: «desde hace siglos», el huertano de Murcia vive con su familia en una habitacion llamada «barraca», que viene á ser un término medio entre la choza y la casa, participando á la vez de los elementos de una y otra especie de construcción. Estas barracas se hacen hoy del propio modo, con los mismos materiales, forma y dimensiones, que las hacian los abuelos y los antecesores de nuestros huertanos contemporáneos.—El progreso en todo linaje de sabiduría, ni los

BOLETIN RELIGIOSO.

SANTO DE HOY.—Santos Fecundo y Primitivo mrs. y Santas Flora y Marcía mrs.

VELA Y ALUMBRADO.—Está hoy en las iglesias del Rosario y Carmelitas.

En la primera por D. Manuel Estor y su sobrina D.^a Dolores Garcia, misas de media en media hora.

Y en la segunda por D.^a Cármen Palarea de Horte, misas de media en media hora.

ANUNCIOS

Se admiten para esta seccion á precios económicos y segun los dias que se publiquen.

SE COMPRA CONCHA nueva y vieja, en la calle del Val de San Antolin, núm. 24, donde se fabrica y vende toda clase de objetos de este género.—P.—5—1.

RESEÑA GENERAL DE LA INUNDACION de Murcia, con todos los detalles y pormenores del suceso, escrita por D. José Martínez Tornel.

Se halla á la venta este folleto, que consta de 71 páginas, en cuarto mayor, al precio de 5 reales, en la Redaccion del DIARIO DE MURCIA.

Se remite fuera, enviando cinco sellos de un real.

6. SAN NICOLÁS 6.

TINTURAS FRANCESAS, instantáneas y progresivas, para el cabello y la barba. Son las mas recomendables por sus buenas cualidades, y han obtenido medalla de oro en las exposiciones que se han presentado. Se hallan de venta en casa de Calixto Cañas, Platería, 24.

ROBUSTIANO DELGADO, profesor de dentista. Pone toda clase de dientes, desde uno hasta dentadura completa, y hace todas las operaciones concernientes á su profesion.

Ofrece al público su gabinete, situado en esta ciudad, Plaza de Santa Isabel, número 14.

Horas de consulta, diariamente, de ocho de mañana á seis de la tarde.

MUEBLES DE LUJO de José María Gallas, calle de la Sociedad, núm. 12

CARNE DE TERNERA Á 24 CUARTOS libra.—En la mesa número 9 se expende á cuartos libra. por Juan de Dios Muñoz. En la tabla está el nombre del expendedor, que responde del bu peso y de la buena calidad. Tabla de Juan de Dios Muñoz, núm. 9, á 24 cuartos. No equivocarse.

Á LA ESPIGA DE ORO.

En el establecimiento de este nombre, situado en la calle de San Nicolás, número, 4, se siguen expidiendo las harinas especiales, limpias y sin mala milla alguna, de trigos fuertes del país, que no se han mojado.

Igualmente se sigue expiendiendo en este establecimiento el rico, sabroso y alimenticio pan casero, fabricado de la mejor harina, y el cual se vende á cuartos libra y 14 reales tabla; advirtiéndose que de un tabla en adelante se lleva á domicilio por el mismo precio.

Calle de San Nicolás, número 4, próximo á la plaza de San Pedro.

Imp de EL DIARIO DE MURCIA, S. Nicolás, 6.

—16—

da ya otra cosa que hacer, para dar por terminada una barraca, que la puerta y algun ventanillo y la cruz, que son las piezas de carpintería de todo el edificio, y estas se adquieren el jueves en el mercado de Murcia y vienen sobre la sárria del borrico que sirve para ir á recoger las basuras de la ciudad; y cuestan estas piezas de carpintería de taller de tres á cuatro duros, ó cuando más cinco ó seis. El pavimento se reduce... á sentar bien la tierra con un pison, y barraca terminada, para habitarla inmediatamente. No hay que esperar á que el mortero enjague, y se evapore la humedad de muros y pavimentos.

Después viene el hacer un corralillo para los animales de la casa, y los asientos de la puerta, y la hornilla á la intempérie, y el emparrado para los báiles, y la colocacion de las tres ó cuatro andanadas de zarzos para la cria de la seda, las «lejas» para platos y tazas sobre el tinajero, y el gancho de madera para la jarra del agua, que se halla destinada al transeunte que venga á ella para apagar la sed.

El mobiliario; llamado el «ajuar» de la novia, es tan modesto, tan sencillo, como la barraca. Un tablado para la cama, el arca de las ropas, el cucharero, la mesilla en miniatura de medio metro de alta y un cuarto de metro superficial de tablero, dos sillas de sogas,

—13—

—¿Y qué colores de cara, tan finos que tiene!...

—Y si vieras que bien lee de «corrió»...

—Oye, y no piensas tú, que á Antonio le ha de haber «pasao» esa muchacha por la tela del juicio?

—Ma parece que has dicho algo...

No he de decir todo lo que allí se hablaba, porque sería muy largo de contar.

Cuando dieron las nueve en la Catedral, y después de rezar las ánimas, se fueron todos, conforme habian venido.

No volvamos la vista atrás, porque si vemos la triste soledad en que queda la hermosa casita blanca, asomará el llanto á nuestros ojos.

Veamos, aunque sea entre la oscuridad de la noche, cómo van esas parejas amantes. Como las sendas son estrechas, y el frio es muy intenso, y la noche es muy oscura, van muy juntos, muy juntos, pero, yo les respondo á ustedes, no hay... novedad.

